

Capítulo 1 Generalidades del Departamento de Córdoba 1

Geografía

El departamento debe su nombre en honor al General José María Córdoba, héroe de la independencia.

Departamento de Córdoba	
Gentilicio:	Cordobés/a
Fundación:	18 de junio de 1952 (Provincia)
Superficie:	25.020 Km ²
Capital:	Montería
Código DANE:	23
NIT:	800 103 935 - 6
Creación:	Ley 9ª del 18 de diciembre de 1951. Declarado formalmente constituido el 18 de junio de 1952.
Categoría:	Segunda (2) Categoría.

Orografía

El territorio de Córdoba tiene la doble influencia de la llanura del Caribe y de las últimas estribaciones de la cordillera de los Andes.

De sur a norte, la cordillera occidental se trifurca en las serranías de Abibe, Ayapel y San Jerónimo, formando una región montañosa, entre ondulada y quebrada. Hacia el sur se encuentra el Parque Natural de Paramillo, una importante reserva

1 <http://www.cordoba.gov.co/cordoba/geografia.html>

ecológica de Colombia que alberga una de las mayores concentraciones de fauna y flora nativa de suramérica, y allí nacen los ríos Sinú, y San Jorge.

Con dirección a la zona costera, la serranía de Abibe, que separa la llanura aluvial costera de la cuenca del Atrato, se bifurca en las sierras de El Águila y Las Palomas, para morir esta última cerca al mar en Punta Arboletes, en límites con Antioquia. El punto más elevado de la serranía de Abibe es el Alto de Carrizal [2.200 metros sobre el nivel del mar]. Otras elevaciones importantes son el Alto de Carepa [1.600 m.s.n.m.] y Alto de Quimarí [1.600 m.s.n.m.]

Hidrografía

La serranía de Ayapel separa el río San Jorge del río Cauca y muere en territorio antioqueño.

Estas dos serranías, la de Abibe al occidente y la Ayapel al oriente, sirven de límites naturales con el departamento de Antioquia.

Por su parte, la serranía de San Jerónimo, la más larga, cruza por el centro del departamento y divide la gran llanura de Córdoba en los dos grandes valles del Sinú y del San Jorge, que ocupan 18.765 Kms², casi el 80% de su extensión. Esta serranía atraviesa el departamento de Sucre y va a morir en Bolívar, en los conocidos Montes de María.

Por su parte, el valle del Sinú comprende los seis subvalles de El Tigre, El Manso, Valencia, Betancí, Mocarí y Tofeme. Los dos primeros, El Tigre y El Manso, se encuentran al sur del departamento, en la región de los grandes afluentes. El de Valencia está en el municipio del mismo nombre. El de Betancí bordea la ciénaga de igual apelativo. El de Mocarí comprende la zona media del valle del Sinú, en donde están ubicadas las ciudades de Montería, Cereté y San Pelayo. El de Tofeme forma el conocido Bajo Sinú, en el área de influencia de Lórica y la Ciénaga Grande.

La llanura comprende la región conocida como las Sabanas de Córdoba, herencia histórica de las antiguas Sabanas de Bolívar, así como la zona costera, que se extiende por 124 kilómetros entre los municipios de Los Córdoba [Punta Arboletes] y San Antero [El Porvenir].

En este litoral son importantes los accidentes costaneros de Bahía de Cispatá, antigua desembocadura del río Sinú, y las puntas Brava, Broqueles, Coquito, La Cruz, La Rada, Manzanillo, Mestizos y Rebujina. Igualmente se encuentran las islas de Tortuguilla, en Puerto Escondido, e Isla Fuerte, al frente de San Bernardo del Viento pero perteneciente al departamento de Bolívar.

De gran importancia turística es Bocas de Canalete, en Puerto Escondido, en donde el río Canalete desemboca en el mar, formado un bello estuario natural que los visitantes aprovechan en la temporada de verano, de diciembre a mayo, cuando el mar hace retroceder las aguas del río.

El sistema hidrográfico de Córdoba está conformado por la zonas del Valle del Sinú, con una extensión de 1.207.000 hectáreas, que recoge los afluentes del sur y conforma el alto, medio y bajo Sinú; la zona del Valle del San Jorge, que abarca 965.000 hectáreas en el sureste del departamento, y canaliza las aguas de la Ciénaga de Ayapel hacia la cuenca momposina; y la zona de los ríos Canalete y Mangle, al noroeste del departamento.

Los ríos Sinú y San Jorge nacen en el Nudo del Paramillo, y corren paralelamente en sus primeros tramos, separados únicamente por la serranía de San San Jerónimo.

El río Sinú, la principal arteria fluvial con una longitud de 415 kilómetros, se desliza entre las serranías de Abibe y San Jerónimo, hasta desembocar en la zona de llanura en la Boca de Tinajones. Sus principales afluentes son los ríos Verde y Esmeralda, en la margen izquierda, y el Manso, en la margen derecha.

El río San Jorge, con una extensión de 368 kilómetros, corre entre las serranías de San Jerónimo y Ayapel, para luego desembocar en el río Cauca, que a su vez tributa al Magdalena a la altura de la depresión momposina.

Se calcula en 110.000 hectáreas la superficie permanente de las ciénagas, siendo las más importantes las de Ayapel [40.000 hectáreas], Grande de Lórica [38.000 hectáreas], Betancí [3.250 hectáreas], Martinica [2.000 hectáreas], El Arcial [2.000 hectáreas], El Porro [1.500 hectáreas], Cintura [1.000 hectáreas] y Corralito [728 hectáreas]. La longitud de los ríos del departamento es de 1.220 kilómetros.

Parque Natural Nacional de Paramillo

El parque Nacional de Paramillo, considerado como uno de los más bellos de Colombia, se localiza en el extremo norte de la cordillera Occidental y comprende parte del norte del Departamento de Antioquia y del sur de Córdoba. Tiene una extensión de 460.000 hectáreas y alturas desde 100 hasta 3.960 metros.

El área corresponde al nudo llamado Paramillo o Paramillo del Sinú, en las estribaciones más septentrionales de los Andes occidentales de Colombia y la parte superior de las cuencas de los ríos Sinú y San Jorge.

La temperatura media es de unos 27°C en las menores elevaciones del parque y de unos 3°C en la Cima del Paramillo.

Dentro de área reservada la precipitación media anual es de 2.500 mm y tiende a incrementarse con la altura, alcanzando valores mayores a los 4.000 mm entre los 1.500 y 2.000 metros. La menor precipitación pluvial se presenta de enero marzo y la máxima de mayo a julio.

El Parque Natural Paramillo alberga una de las mayores concentraciones de fauna y flora nativa de norte de Suramérica. Dentro de los mamíferos más llamativos de la región figuran los siguientes: dos especies de dantas, la primera de distribución chocona y centroamericana y la segunda de distribución andina; el oso Congo, el venado y varias especies de primates –como el mico cariblanco, el mono colorado, la marteja o mico de noche, el tití blanco y la marimonda-.

En el grupo de las aves se encuentran, entre otras, paujiles o pavones, guacharacas, perdices, águila blanca, cotingas, piperido, tiránidos, mirla negra, mieleros, azulejos montañeros y la chisga. Entre las aves endémicas se encuentran: la cotorra, la torcaza, el tominejo, el carbonero, los trepatroncos y el formicarido.

Los árboles emergentes más frecuentes son la cuipa o volador y la ceiba bonga. Entre las arbóreas figuran también el abarco o piloncillo, el ají, los caimitos, el cagui, el canime cascarillo, el caobo o cedro caobo, ardito, carra o bolao, el cerro carmín o playero, los cocos, chingale, el chitu, el choaiba o almendro, el dormilón o cebollón amarillo, el espermo, el guaimaro, el camajón o zapato. Dentro de las palmas se hallan la mil pesos, la barrigona y maquenque. Merecen también destacarse dos plantas endémicas del Paramillo: *Espeletia occidentalis* subsp. *Occidentalis* y *Argoa pennelli*.

Recurso Hídrico

Playas

Por el norte, el departamento de Córdoba esta bañado por el Mar Caribe desde el Golfo de Morrosquillo hasta la punta de Arboletes en una longitud de 130 kilómetros aproximadamente., entre los municipios de Los Córdoba [Punta Arboletes] y San Antero [El Porvenir].

Recursos Naturales

Por ser un departamento netamente agropecuario, la presencia, ausencia o exceso del recurso agua a lo largo y ancho de su territorio han definido la organización productiva, los esquemas de asentamiento, los sistemas de transporte, la

apropiación de los recursos y algunos de los problemas colectivos del suelo cordobés.

El recurso de agua se presenta bajo sus diferentes formas: Aguas lluvias (precipitación), aguas superficiales y organizadas en la hidrografía del Departamento y aguas subterráneas. En la distribución de la precipitación se distinguen claramente dos épocas: invierno y verano, que a su vez determinan los ciclos de cultivo, el manejo de la ganadería, las necesidades de riego y de drenaje, la presencia de las inundaciones y los desbordes de los ríos y sus afluentes.

De acuerdo con estudios hídricos, en el Departamento existe un déficit severo de agua en sus zonas norte y sur durante el periodo de abril seco de abril y diciembre; en estos mismos tiempos puntos también se presenta un déficit de menor escala en el mes de noviembre. Las precipitaciones se suceden en el resto de los meses, ocasionando a veces encharcamientos y/o desbordamientos.

En consecuencia, el año agrícola, en las zonas que carecen de riego y drenaje, empieza para los cultivos semestrales a finales de abril, y termina en diciembre y enero. Los demás cultivos dependen de las aguas subterráneas o lacustres; los pastos en general son explotados en época lluviosa y permanecen en descanso en la época seca.

Río Sinú

La más importante corriente de agua dulce del Departamento, nace en el nudo del Paramillo (3.960 metros sobre el nivel del mar), corre de sur a norte con una longitud de más de 460 kilómetros, desembocando en la bahía de Cispata, golfo de Morrosquillo en el mar Caribe.

Su hoya hidrográfica se ubica en la parte noroccidental de Colombia, entre los paralelos 7° y 9°30' de longitud oeste, con un área total de aproximada de 13.874 Kilómetros de los cuales 12.600 pertenecen a Córdoba. En su margen izquierda tiene como afluente los ríos Verde y Esmeralda; y en la derecha el Manso, su red hidrográfica incluye quebradas y arroyos como Saiza, Tucurá, Piru, Jui, Urrá y Salvajin; los caños Betancí, Caimanera, el Deseo, y Aguas Prietas. El caudal de río varía desde 60 metros cúbicos en verano hasta 700 metros cúbicos en invierno.

Teniendo en cuenta la topografía de la cuenca del Sinú, se ha dividido en las siguientes subcuencas o regiones fisiográficas:

Alto Sinú

Comprende la región limitada al sur por el Nudo de Paramillo, al este por la serranía de San Jerónimo, desde el alto del paramillo hasta el cerro Murrucucú; al oeste por la serranía de Abibe desde el alto del León hasta el alto Quimarí y al norte por la angostura de Urrá, es una región montañosa con alturas entre los 100 y los 4.000 metros sobre el nivel del mar aproximadamente y una precipitación promedio de 3.000 milímetros anuales.

Subcuenca de Valencia

Está delimitada en la siguiente forma: al sur por la angostura de Urrá hasta el alto de Quimarí; al este por el río Sinú desde la angostura de Urrá hasta la población de las palomas; al oeste por la serranía de Abibe entre el alto Quimarí y Cerro Verdinal, y al norte por la quebrada de El Caney, Esta zona coincide en gran parte con la delimitación político- administrativa del municipio de Valencia.

Topográficamente está comprendida entre los 25 y 200 metros sobre el nivel del mar, con un promedio de precipitación anual de 2000 milímetros.

Subcuenca de Betancí

Esta delimitada así: al sur por el cerro Murrucucú; al este por la serranía de San Jerónimo desde el Cerro Murrucucú hasta el kilómetro 30 de la carretera Montería-Planeta Rica, al norte por los montes Las Avispas, Gallo Crudo, La Floresta y Sierra Chiquita y al oeste por el Río Sinú, desde Las Palomas hasta la desembocadura del caño Betancí.

Presenta una topografía de colinas bajas con alturas que fluctúan entre los 10 y 25 metros sobre el nivel del mar, con una depresión al centro, denominada Betancí.

Tiene un promedio de precipitación anual de 1600 milímetros.

Subcuenca de Martinico-La Caimanera Corralito

Situada en la margen izquierda del río, esta comprendida entre los siguientes puntos: al sur por la carretera que va desde las Palomas hasta Verdinal; por el oeste, el río Sinú desde Las Palomas, hasta la población de Severá; al este por la Serranía de Abibe desde el cerro Verdinal hasta la población de Las Lomas; por el norte por la carretera que va desde Severá hasta Las Lomas.

Es un área de depresión y las pocas alturas que presentan se encuentran en el Piedemonte de la Serranía de Abibe. La zona presenta alturas entre los 16 y 50 metros sobre el nivel del mar. La precipitación promedio alcanza los 1200 milímetros anuales.

Subcuenca de la Ciénaga Grande

Esta delimitada por la estribación de la Serranía de San Jerónimo llamada Sierra Chiquita, al sur; al este por la Serranía de San Jerónimo desde el kilómetro 30 de la carretera Montería – Planeta Rica hasta el cerro Los Vidales, Las Lomas del Níspero y al oeste por el río Sinú desde Montería hasta Lórica. La mayor parte de su territorio son bateas de inundación entre los 9 y 16 metros sobre el nivel del mar. Promedio anual de precipitación: 1200 milímetros.

Subcuenca Déltica Estuariana del Río Sinú

Entendemos por zona déltica la zona de sedimentación actual en Tinajones y la zona de características estuarianas; esta zona se delimita en la siguiente forma: al este por la cuchilla de Cispata que se extiende desde La Doctrina hasta la Punta de Bolívar sobre el mar Caribe; al oeste por el río Sinú; al sur por el caño Sicará y la ciénaga de Soledad, al norte por el mar Caribe. Es un área de microrelieve plano entre 0 y 9 metros sobre el nivel del mar y presenta una precipitación media de 1400 milímetros anuales.

Río San Jorge

Corre de sur a norte. Nace junto al río Sinú y desemboca en el río Cauca, que a su vez tributa al Magdalena en la llamada depresión momposina. Su parte alta y media pertenecen al Departamento de Córdoba en su recorrido de 368 kilómetros. Sus tributarios son los ríos San Pedro, Sucio y Uré. Registra un caudal mínimo de 24 metros cúbicos por segundo y uno máximo de 697 metros cúbicos.

Río Canalete

Nace en el municipio de Canalete y desemboca en el Mar Caribe, después de un recorrido de 63 kilómetros. Conformar un valle con suelos similares a los del Sinú.

En los municipios vecinos hay otros ríos que desembocan en el mar: Mangle, Cedro, Broqueles, también numerosas quebradas y arroyos.

Delimitación Territorial

El Departamento de Córdoba limita por el Norte con el mar Caribe y el departamento de Sucre, al este con los departamentos de Sucre, Bolívar y Antioquia; al sur con el departamento de Antioquia y al oeste con el departamento de Antioquia y el mar Caribe.

División Político Administrativa

El Departamento de Córdoba está conformado política y administrativamente por 30 municipios, al igual que 345 corregimientos, 150 caseríos, una inspección de policía y 111 centros poblados.

Los municipios están agrupados en 15 círculos notariales, con 23 notarías, 6 círculos registrales correspondientes cada uno de ellos con una oficina principal distribuidas así: Montería, Ayapel, Cereté, Chinú, Loricá y Sahagún; y un distrito judicial, el de Montería con 8 cabeceras de circuito judicial en Montería, Ayapel, Cereté, Chinú, Loricá, Montelíbano, Planeta Rica y Sahagún.

Listado Municipios de Córdoba

Código DANE	Municipio	Área Km2	Altitud m.s.n.m	Temp. °C	Año Fundación
23001	Montería	3043	18	28	1777
23068	Ayapel	1929	20	30	1534
23079	Buenavista	847	60	35	1950
23090	Canalete	394	25	32	1952
23162	Cereté	266	15	34	1721
23168	Chimá	335	15	33	1777
23182	Chinú	624	103	32	1530
23189	Ciénaga de Oro	551	13	34	1776
23300	Cotorra	89	6	34	1997
23350	La Apartada	240	50	27	1957
23419	Los Córdoba	430	0	31	1650
23464	Momil	152	9	32	1776
23466	Montelíbano	1620	44	32	1907
23500	Moñitos	206	3	27	1740
23555	Planeta Rica	1148	87	29	1885

Código DANE	Municipio	Área Km2	Altitud m.s.n.m	Temp. °C	Año Fundación
23570	Pueblo Nuevo	819	120	27,4	1914
23574	Puerto Escondido	417	9	27,7	1854
23580	Puerto Libertador	1800	66	29	1941
23586	Purísima	122	6	26,9	1777
23660	Sahagún	992	75	27	1675
23670	San Andrés de Sotavento	217	117	27,6	1600
23672	San Antero	205	42	27,3	1647
23675	San Bernardo del Viento	318	4	27,3	1776
23678	San Carlos	505	12	28	1777
23682	San José de Uré	518	55		1849
23686	San Pelayo	470	9	28,7	1772
23417	Santa Cruz de Lorica	1033	7	28	1740
23807	Tierralta	4728	51	28	1909
23815	Tuchín	110	5		1826
23855	Valencia	892	55	27	1931
	Total	25.020			

Fuente: IGAC – DANE – www.todacolombia.com



Fuente: <http://www.cordoba.gov.co/cordoba/mapas/mapa-pol%C3%ADtico-de-c%C3%B3rdoba.html>

Listado Subregiones y Municipios de Córdoba

Subregión	Municipio
Alto Sinú	Tierralta
	Valencia
Centro	Montería
Ciénaga	Chimá
	Cotorra
	Momil
	Purísima
	Santa Cruz de Lorica
Costanera	Canalete
	Los Córdoba
	Moñitos
	Puerto Escondido
	San Antero
	San Bernardo del Viento
Sabanas	Chinú
	Sahagún
	San Andrés de Sotavento
	Tuchín
San Jorge	Ayapel
	Buenavista
	La Apartada

Subregión	Municipio
	Montelíbano
	Planeta Rica
	Pueblo Nuevo
	Puerto Libertador
	San José de Uré
Sinú Medio	Cereté
	Ciénaga de Oro
	San Carlos
	San Pelayo

Sitios Turísticos del Departamento

Municipio	Sitios		
SAN ANTERO	Playas Blancas y Cispata	Volcán El Tesoro	La Embajada del Totumo
	Playas Punta Bolívar	Festival Del Burro	
SAN BERNARDO DEL VIENTO	Playas de San Bernardo del Viento	Isla Ancon	Festival del caballito de palo, festival del mar y del coco reserva el "mono colorado"
	Festival del Cangrejo Azul	Punta Piedra	Volcan de Lodo "El Salvador"
MOÑITOS	Playas de moñitos	Volcán de lodo "rada	Isla Fuerte
	Reserva natural viento solar	Festival folclórico, cultural y reinado del mar	Finca agro turística de López Gómez
PUERTO ESCONDIDO	Playas Cristo Rey	Boca del Rio Canalete	Isla Tortugilla
	Volcán De Lodo "La Esmeralda"	Playas Del Hoyito	Monumento A Bolívar –Bolivita

Municipio		Sitios	
	Festival Nacional Del Bullerengue		
LOS CÓRDOBAS	Playas De Los Córdoba	Playas de Puerto Rey	
MONTERIA	Fincas Agroturisticas	Parque Lineal La Ronda del Sinú	Centro Tradicional Histórico
	Feria y Reinado Nacional e Internacional de la Ganadería		
CERETE	Centro Cultural Raúl Gómez Jattin		
SAN PELAYO	Festival Nacional del Porro		
CIENAGA DE ORO	Semana Santa de Ciénaga de Oro		
LORICA	Centro Histórico de Lorica.	Pueblo Patrimonio	Festival de la Cultura Sinú
	Centro de Conservación de la Tortuga de agua dulce	Festival de la Chicha	Casas de Interés Patrimonial
	El Mercado Antiguo		
TIERRALTA	Embalse de Urrá	Lagos de Zona 6	Centro de Conservacion de las Guartinajas
	Parque Natural Nacional Paramillo	Cuevas de Palmira	Cultura Emberakattios
	Museo Arqueológico Zenú "Sergio Restrepo"		
MONTELIBANO	Parque Ecológico de Montelíbano		
BUENAVISTA	Ciénaga del Arcial y Cinturón de Islas Flotantes		
AYAPEL	Ciénaga de Ayapel – Malecon	La Marina San Miguel	
TUCHIN	Centro Artesanal Tuchin		
MOMIL	Centro Artesanal	Ciénaga Grande de Lorica	

Fuente: Producción propia de la Gobernación

Símbolos Patrios

Bandera del Departamento de Córdoba

La bandera de Córdoba es el principal símbolo oficial del departamento colombiano de Córdoba. Diseñada por Abel Botero Arango, fue aprobado el 12 de diciembre de 1951 por los comisionados de la Junta central Pro Departamento de Córdoba.

Está conformada por tres franjas horizontales de igual tamaño: Azul, Blanco y Verde. Y los colores tienen los siguientes significados:

El Azul, en la parte superior, simboliza los ríos, el valle y el mar; además de todo el espacio por ellos ocupado. Con este color se representa al Sinú, al San Jorge, sus ciénagas y el extenso Mar Caribe que baña las costas de Córdoba.

El Blanco, ocupa la parte media y es símbolo de la Paz y la Concordia; simboliza el algodón que se produce en nuestro suelo.

El Verde, ocupa la parte inferior de la bandera y simboliza la pradera y las montañas. En él se sintetiza la feracidad de la tierra.



Escudo del Departamento de Córdoba

El Escudo de Córdoba es el principal emblema y uno de los símbolos oficiales del departamento colombiano de Córdoba. El escudo fue Diseñado por Abel Botero Arango. Aprobado el 12 de diciembre de 1951 por los comisionados de la Junta central Pro Departamento de Córdoba, reunidos en el Hotel Granada de Bogotá.

El escudo tiene una forma heráldica española tradicional, recto arriba y redondeado en su parte inferior. Lo rodea una bordura con los colores de la bandera de Colombia, sobre la cual se encuentra escrita la expresión latina OMNIA PER IPSUM FACTA SUNT, cuya traducción es “Todas las cosas fueron hechas (o se hacen) por sí mismas” y “Todo lo que somos (o tenemos) es producto de nosotros mismos”. El contenido de esta frase se utiliza para resaltar la fertilidad y fecundidad de las tierras de Córdoba.

Consta de dos campos, ambos de color plata. En el superior se encuentra la figura del General José María Córdoba, en cuyo honor tomó el nombre el departamento. . En el inferior aparece un jaguar, símbolo mágico-religioso de los Zenúes, primitivos pobladores del Sinú, el San Jorge y las Sabanas. El jaguar es emblema de la agilidad y la fortaleza de los Zenúes.



Himno del Departamento de Córdoba

Autor: Rafael Grandeth Valverde

Música: Miguel Dechamps Perea

CORO

¡Bandera Cordobesa
desplégate triunfal!
Las huestes de tu suelo
te aclaman si cesar.
¡Y la mujer sinuana
radiante y señorial
te ciñe rico escudo
labrado en libertad!

I

¡Bizarros Paladines
sigamos en la lid!
Marchemos a la cumbre
que asoma en el confín.
Los pueblos que no luchan
no tienen porvenir.

II

Hoy somos responsables
de nuestro bien o mal.
Nacemos a la vida,
de libres.... ¡Libertad!
¡Contigo, sobre el yunque!
¡Contigo, hasta triunfar!

III

El alma de la Patria
se abraza en el fervor.
¡Es Córdoba que emerge
del santo pabellón
a traernos, en ofrenda,
su genio y su valor!

IV

¡Abibe y San Jerónimo!

¡Montaña, cielo y mar!
¡Indómitos titanes
que al son de libertad
perfilan la epopeya
del trabajo y de la paz!

V
¡Titanes también fueron
aquellos del ayer
que descuajando sombras
de selvas en tropel
volcaron en los surcos
la música del bien!

VI
Que nunca más germinen
la envidia y el rencor.
Como hijos de Colombia
que sea su corazón
el ara en que se inflame
la fe de nuestro amor.

VII
¡Fecundo, inmenso valle!...
¡Heráldico Sinú
que llevas en tus ondas
hasta el caribe azul
la voz de pueblos libres
a golpes de virtud!.

VIII
Los nobles postulados
que forjan nuestro ideal
son fuerzas que repudian
el vicio y la impiedad
¡La cumbre es el progreso
que vamos a escalar!...

IX
Prendidos en la brega
bajo el ardiente sol
no habrá poder extraño

que eclipse aquella unión,
la unión que ayer juramos
ante la Patria y Dios.

X

¡Arriba cordobeses!
¡Arriba a combatir!
¡Granados, heredades,
y surcos mil a mil
preludian la grandeza
de nuestro porvenir.

XI

Tu grito Montería
de justa rebelión
fue el grito de arrebató
que el prócer esculpió:
¡Paso de Vencedores!
¡Armas a Discreción!